



# Historia de las mafias en Italia

## Una hipótesis interpretativa

Por CIRO DOVIZIO

Historiador, miembro del equipo coordinador de LAPSUS



### RESUMEN

En este artículo se retoma una temática que se inició con la exposición: "Siglo XX criminal. Mafia, Camorra, 'Ndrangheta", realizada por LAPSUS y exhibida en febrero de 2015, en Cinisello Balsamo (MI).

LAPSUS (Laboratorio de Análisis Histórico del Mundo Contemporáneo) es una asociación cultural de jóvenes estudiosos surgida en la Universidad de Milán, que se ocupa de profundizar en diferentes asuntos de la historia contemporánea. Ha dedicado importantes iniciativas al crimen organizado, entre ellas el seminario titulado: "La Revolución criminal del siglo XX", que se celebró en la Universidad en el curso académico 2010/2011, así como un documental sobre el "Milán criminal" de los años 70 y 80. La exposición consistió en un recorrido multimedia sobre la historia de las asociaciones mafiosas italianas (Mafia, 'Ndrangheta, Camorra) y representa la culminación de muchos años de reflexión. El proyecto tiene como objetivo utilizar la alta divulgación y aspira a poner a disposición de un público no especialista las más señeras adquisiciones de la comunidad científica.

**Palabras clave:** LAPSUS, mafias, criminalidad, Italia

### RESUM

En aquest article es reprèn una temàtica que es va iniciar amb l'exposició: "Segle XX criminal. Màfia, la Camorra, 'Ndrangheta", realitzada per LAPSUS i exhibida al febrer de 2015, a Cinisello Balsamo (MI).

LAPSUS (Laboratori d'Anàlisi Històric del Món Contemporani) és una associació cultural de joves estudiosos sorgida a la Universitat de Milà, que s'ocupa d'aprofundir en diferents assumptes de la història contemporània. Ha dedicat importants iniciatives al crim organitzat, entre elles el seminari titulat: "La Revolució criminal del segle XX", que es va celebrar a la Universitat en el curs acadèmic 2010/2011, així com un documental sobre el "Milà criminal" dels anys 70 i 80. L'exposició va consistir en un recorregut multimèdia sobre la història de les associacions mafioses italianes (Màfia, 'Ndrangheta, Camorra) i representa la culminació de molts anys de reflexió. El projecte té com a objectiu utilitzar l'alta divulgació i aspira a posar a disposició d'un públic no especialista les més senyeres adquisicions de la comunitat científica.

**Paraules clau:** LAPSUS, màfies, criminalitat, Itàlia

#### ABSTRACT

This article retakes an argument who began with the exhibition "Twentieth Century criminal. Mafia, the Camorra, 'Ndrangheta ", made by LAPSUS and exhibited in February 2015 in Cinisello Balsamo (MI).

LAPSUS (Laboratory of historical analysis of the contemporary world) is a cultural association of young scholars, born at the University of Milan, which deals with different depth issues of contemporary history. Organized crime was a subject to which LAPSUS has dedicated important initiatives, including the seminar entitled "The Criminal Revolution of XX Century", held at the University during the academic year 2010/2011, and a documentary about the "Criminal Milan" of the 70s and 80s. The exhibition is a multimedia tour on the history of the Italian mafia associations (Mafia, 'Ndrangheta, Camorra) and represents the culmination of many years of reflection. The project aims to utilize the high disclosure and aims to make available to a non-specialist audience the most valuable acquisitions of the scientific community.

**Keywords:** LAPSUS, mafias, crime, Italy

En el reciente debate historiográfico ha surgido desde muchos ámbitos una cierta tendencia a enmarcar la historia de las mafias italianas<sup>1</sup> en una perspectiva unitaria analítica (Cicone 2008; De Saint Victor 2012; Dickie 2011, 2013). A pesar de la diversidad de puntos de vista, la idea subyacente común a los estudiosos de este sujeto, es la de reconvertir la narrativa en un único conjunto de fenómenos que son definidos, genéricamente, como "mafiosos".

El argumento utilizado parte de un supuesto previo, a veces no explícito: la capacidad de extrapolar a partir de las experiencias históricas de la Cosa Nostra, la Camorra y la Ndrangheta, teniendo en cuenta las evidentes diferencias, un modelo-tipo ideal que se toma como referencia durante la reconstrucción. Otros han advertido en repetidas ocasiones sobre el riesgo de formular "un esquema único, válido para todas las situaciones y todos los tiempos" (Lupo, 1996a, p. 26; Lupo 2010), siendo el fenómeno mafioso "muy diferenciado según los diferentes contextos espaciales y temporales" (Sciarrone 2009, p. 21). La preocupación está fundamentada, porque el fenómeno es siempre objeto de interpretaciones deformantes, a menudo tendientes al sensacionalismo y la mitología, a menudo modelada en estereotipos de larga duración, que no encuentran reflejo documental (Lupo, 1996a). Incluso las lecturas más detalladas a menudo han puesto un énfasis exagerado sobre la importancia de un aspecto determinado en detrimento de los demás, convirtiendo en unívoca una explicación de un fenómeno, como la mafia, que por su naturaleza es "multidimensional" (Sciarrone 2009, pp. 19-23).

Dicho esto, una condición necesaria para todos aquellos que se asoman a esta cuestión es que no deben confundirse entre los puntos de vista opuestos, los datos empíricos con la hermenéutica, interpretando "como propiedades del fenómeno aquello que es más bien un esquema de inteligibilidad" (Ibíd. p. 7). Cada modelo analítico, considerando el margen de generalidad inherente al mismo, debe ser completado, adecuado y precisado en relación a objetos o tendencias particulares en que se desea profundizar (Ibíd.). Un paradigma de referencia no se puede aplicar a un problema específico sin evidenciar la parcialidad o prescindiendo de las fuentes que se abordan. Similares precauciones metodológicas, válidas en todas las situaciones, son aún más

---

<sup>1</sup> Está bien establecida en la comunidad científica el amplio uso del sustantivo "mafia" y el adjetivo "mafioso", que se utilizan en el presente documento en referencia a las grandes organizaciones criminales italianas (Mafia, Camorra, 'Ndrangheta). Sin embargo, debe tenerse en cuenta que el uso estricto y más apropiado del término debería circunscribirse a la Cosa Nostra

necesarias si, como en este caso, se está a la búsqueda de una nueva hipótesis interpretativa para la historia de la mafia, en la creencia de poder lograr una más eficaz periodización.

El esfuerzo debe comenzar con dos consideraciones generales: en primer lugar hay que señalar que en las obras de síntesis mencionadas al principio, en muchos aspectos de gran valor, la narración es unitaria, procede por núcleos temáticos y diacronías eficaces, pero no está sostenida por un paradigma teórico capaz de hacer emerger del marco los mecanismos de renovación inherentes a la historia de la gran criminalidad mafiosa. En segundo lugar, la exigencia de aplicar los conceptos de medio y largo plazo parece evidente si se echa un vistazo a las formas en que el tema es tratado en el ámbito público: los medios de comunicación comerciales nos tienen acostumbrados, de hecho, a considerar las organizaciones criminales como sujetos atemporales, situados en una dimensión meta-histórica, sin referencias cronológicas y en cierto sentido comprimido en un eterno presente que se desea inalterable, siempre igual a sí mismo.

Por el contrario, Mafia, la Camorra y Ndrangheta son fenómenos criminales que nacen más de un siglo y medio antes, en las décadas centrales del siglo XIX, bajo el mismo marco normativo e institucional, el borbónico Reino de las Dos Sicilias, y con algunos rasgos en común específicos con respecto a otras formas de delincuencia asociadas. Cada agrupación se ha desarrollado de forma independiente, en un contexto socio-histórico preciso y con caracteres peculiares, pero es igualmente cierto que estas formas de delincuencia, por lo que se sabe por las fuentes, han aparecido en un tiempo relativamente limitado y en un marco geopolítico compartido, construyendo además en el tiempo muchos puntos de contacto, relaciones, espacios de comunicación (Aitala 2013).

Las primeras agrupaciones mafiosas se forman sobre el modelo de las sectas secretas anti-borbónicas y masonería en la época de incubación del movimiento nacional. A partir de asociaciones de este tipo se tomó prestado el variado patrimonio organizativo, ritual y simbólico que desde entonces será característico del universo mafioso, manteniéndose incluso a veces inalterado hasta nuestros días.

Teniendo en cuenta las diferencias sustanciales entre sus respectivas ámbitos de origen y desarrollo, parecen haber sido vectores comunes de irradiación de estos fenómenos las cárceles y el ejército (Sales 2014). En estos ambientes se refiere Marc Monnier en relación con la Camorra napolitana (1862), escritor suizo que se cuenta entre los primeros estudiosos de esta asociación delictiva

(Mármol 2011); en las prisiones palermitanas se ambientó la obra "Los mafiusi de la Vicaría" (1863) de Giuseppe Rizzotto y Gaspare Mosca (Lupo, 1996a), el primer registro escrito de la existencia de una asociación criminal conocida como "mafia"; es en islas y localidades de confinamiento y centros penitenciarios donde los proto-mafiosos conocen los circuitos de la conspiración.

Así pues, estas primeras formas de delincuencia asociada imitaron patrones, símbolos y prácticas de las sociedades secretas de la burguesía y la aristocracia (Ciconte 1992; Barbagallo, 2010) o se modelaron a partir de las escuadras del periodo revolucionario siciliano (Pezzino 1990). En estos nexos parece encontrarse el carácter elitista y en cierto sentido solidario, típico de los grupos mafiosos; su tendencia a representarse a sí mismos como defensores de sus comunidades, y especialmente de sus elementos débiles (Lupo, 1996a); su preferencia por erigirse en guardianes de los valores tradicionales, como el honor: concepto también de derivaciones nobiliarias y que denota la regla de obediencia en vigor en las sociedades mafiosas (Lupo, 2007, pp 101-107.).

No se limitan tan sólo a estas las características compartidas por la Cosa Nostra, la Camorra y la Ndrangheta. Si nos distanciamos del cuadro general y observamos la historia desde la perspectiva de conjunto es posible identificar un núcleo de especificidades comunes que permitió encarnar en la experiencia italiana una función precisa, la de dar forma al "lado oscuro" de la modernización: la presencia de un vínculo coercitivo compartido por los asociados y estructuras organizativas en geometrías variables, lo que garantizó, por un lado, compactibilidad, identidad e impenetrabilidad; y por otro, flexibilidad y adaptabilidad; la tendencia a ejercer a través del uso de la violencia un dominio cerrado del territorio, fuente de consenso y reconocimiento social; sobre todo, el capital relacional, es decir, la capacidad de establecer relaciones y construir redes sociales (Sciarrone 2009; Aitala 2013).

Gracias a estos principios constitutivos, formas de delincuencia local, tradicionalmente ubicadas en áreas limitadas y, en algunos casos, marginales, han sido capaces de autoperpetuarse en el tiempo adoptando la forma de grupos estructurados. Han logrado, de alguna manera y con éxito, "institucionalizarse" a través del tiempo y del espacio configurándose como modelos exitosos de enraizamiento territorial y expansión transnacional (Sciarrone 2002 2009; Aitala 2013).

Los estudios más recientes subrayan "la importancia de adoptar una perspectiva procesual para comprender los mecanismos de la expansión en áreas no tradicionales de la mafia" (Sciarrone 2014, p. 27). En efecto, la experiencia

histórica de la mafia no puede considerarse un continuum, pero se debe incluir en marcos analíticos que, junto con la innegable continuidad, sean capaces de reconocer y evidenciar las grandes discontinuidades a diferentes niveles: difusión territorial, racionalización organizativa, desarrollo reticular y económico (Ibíd.) Sin embargo, con ello no se desmiente la imposibilidad de dar crédito a lecturas tanto clásicas como engañosas: piénsese en la dicotomía entre vieja y nueva mafia (Lupo, Mangiameli 1990; Lupo 2010) o la tesis de una mutación genética del fenómeno identificable a caballo entre los años sesenta y setenta del siglo pasado<sup>2</sup>.

Así que, si enmarcamos en una óptica procesual la historia general de las tres mafias, considerándolas al mismo tiempo individualmente y en su conjunto, no hay duda de que a través de sus propias trayectorias pero en un crescendo de contactos mutuos, adquirieron en los veinte años que van de 1970 a 1990, dimensiones sin precedentes (Lupo, 1996b, 16 p.), como para inducir a colocar en esta etapa el núcleo preeminente de una "revolución criminal", en particular en lo que se refiere a ciertos aspectos específicos.

Peculiaridad de este proceso es, ante todo, su articulación a lo largo de trayectorias complejas y hasta cierto punto, independientes. El caso de la mafia siciliana es el más precoz y emblemático: se caracteriza desde el principio por una fuerte vocación internacional y en América se desarrolla no mediante un trasplante, sino a partir de un proceso de "interconexión e hibridación" (Lupo, 2008, p 4. ).

Sus destinos se entrelazan con los de la mafia estadounidense durante más de un siglo, durante el cual las formas de organización y directrices para la acción atraviesan el Océano de un lado a otro de forma continuada, dando lugar a cruces e injertos. Después de la Segunda Guerra Mundial se entra en una fase de renovada expansión, que se detiene en el comienzo de los años sesenta para reanudarse con fuerza en la segunda mitad de la década. En este largo período, como en el pasado, los aspectos de la modernidad ofrecen más espacio para el crecimiento: de un lado, la financiación pública y el nexos con las élites alimentan la especulación edilicia en el área de Palermo; del otro, la interconexión de espacios geográficos intensifica el flujo de tráfico ilícitos.

En la misma fase la historia de la mafia se liga a la de la Camorra, cuya historia es más antigua pero sujeta a una fuerte discontinuidad: ésta accede al gran contrabando de cigarrillos y después de estupefacientes, desde una posición

---

<sup>2</sup> Es la conocida tesis de Arlacchi (1983), citada en numerosas ocasiones

subordinada, pero pronto se convierte en autónoma expresando proyectos independientes de arraigo y expansión (Barbagallo 2010). De la recién nacida red camorristico-mafiosa otras organizaciones extraen recursos para desarrollarse: la 'Ndrangheta calabresa, desde mucho antes, y la Sacra Corona Unita en la Puglia, de reciente formación. La primera, emancipándose de los de otros grupos, asumirá en los años noventa la hegemonía de los mercados ilegales, extendiéndose por muchas regiones del centro y norte de Italia, sobre todo en Lombardía (Sciarrone 2014), y en diferentes partes del mundo (Ciconte, Forgione, Ventas, 2012).

Como puede verse, las diferentes trayectorias tienden a converger en el período de 1970-1990, durante el cual:

“Mafia, Camorra y Ndrangheta pasan - desde su condición original de formas delincuenciales regionales más o menos tradicionalmente ubicadas en el oeste de Sicilia, en Nápoles y Calabria meridional - a expandir su influencia en un área mucho más amplia de territorio meridional trasplantándose a través de la red de tráfico ilícitos, lo que les une a otros grupos indígenas o inmigrantes, en el norte de Italia, , adquiriendo, en suma, una dimensión y un poder sin precedentes (Lupo, 1996b, pp. 15-16).

7

Es la época en la cual la violencia mafiosa se hace más intensa, asumiendo tonos subversivos; en la cual sale a la luz la densa red de acuerdos que unen las organizaciones criminales al establishment político y económico; en la cual el país pasa por el terrorismo político y mafioso, la efímera estabilización de los años ochenta y, finalmente, el colapso del sistema político republicano a principios de la década siguiente. Resumiendo, las transformaciones más importantes de esta temporada, que permiten el salto cualitativo de los poderes mafiosos, conciernen a la ampliación de su capital (Sciarrone 2009, pp. 46-54). Lo que rompe el equilibrio es el enorme flujo de dinero del narcotráfico (Becchi, Turvani 1993), para el control del cual estallan violentos conflictos, sobre todo en la mafia y la camorra. El aumento de los recursos obliga a la mafia de ampliar los circuitos de reciclaje: se revela más necesario que nunca diversificar las inversiones en la economía legal, circunstancia que produce un engrosamiento inusual de la "zona gris"<sup>3</sup>. La infiltración de la economía alcanza niveles alarmantes: cuotas de empresas en el sector servicios, segmentos del sector de

---

<sup>3</sup> La expresión "zona gris" se refiere al ambiente social próximo a la delincuencia de mafia, del que forman parte familiares, empresarios, políticos, funcionarios públicos, profesionales. Para su definición, ver Lupo (2007), p. 12, y Aitala (2013).

la construcción e inmobiliario caen bajo el control de grupos de los grupos mafiosos (Sciarrone, 2014).

Mientras tanto, incluso los tráficos se renuevan: a las armas y las drogas se suman los residuos tóxicos enterrados en Campania o vertidos al mar. Sin embargo, este paso no puede ser entendido en términos de una transformación genética de la mafia, ya que no está alterado su núcleo más característico: la organización del control territorial. Recordando un conocido paradigma analítico, lo que distingue en las mafias al *power syndacate* y al *enterprise syndacate*<sup>4</sup> se puede decir que la "revolución criminal" ha implementado de forma desmesurada la segunda parte de estos campos de actividad. Sin embargo, incluso si los recursos han aumentado exponencialmente, y eso significa dinero, contactos políticos y componendas de todo tipo, el vínculo estructural con la territorio no ha sido abandonado.

Desde el fin de la Guerra Fría también el mundo de las mafias ha cambiado mucho. La Cosa Nostra, después de la represión sufrida en los años 90, se ha debilitado, dejando espacio a la 'Ndrangheta y la Camorra, cuyas redes traspasan las fronteras. Sin embargo, la "revolución criminal no ha terminado. Ha introducido a los grupos de la mafia en la globalización, dando lugar a nuevos escenarios: una "mayor interconexión entre los sujetos y los diferentes lugares", y por tanto, "una mayor interdependencia entre los grupos criminales"; "La financiarización de su actividad, y la connivencia entre la delincuencia organizada y la delincuencia económica" (Sciarrone 2002, p. 77). Por otra parte, la retirada simultánea del Estado en la economía parece haber creado condiciones favorables a los mecanismos de regulación mafiosa de los mercados (Ibíd., P. 78).

Las opiniones sobre el futuro de la delincuencia organizada son divergentes. Algunos argumentan que el modelo mafioso está dando paso a formas más flexibles de criminalidad<sup>5</sup>, capaces de moverse ágilmente en un panorama dominado por las finanzas desreguladas y trabajadores de cuello blanco dispuestos a cubrir las actividades de blanqueo más atrevidas. No obstante, los densos informes judiciales no dejan lugar a dudas: el día de la derrota para las mafias todavía parece muy lejano, sobre todo ahora, cuando la cuestión parece muy alejada de las prioridades de la agenda política.

---

<sup>4</sup> El esquema es de Block (1980), sin embargo es frecuentemente citado en la literatura más acreditada. La esfera del *power syndicate* se refiere a los mecanismos de dominio del territorio; la del *enterprise syndicate* está relacionado con la organización de tráficos ilegales. En la realidad, los dos aspectos están enlazados y se influyen mutuamente"

<sup>5</sup> Para un análisis de esta hipótesis ver Sciarrone (2009): p. 25

## BIBLIOGRAFÍA

Aitala, R., (2013) *Fenomenologia dei poteri mafiosi*, in «Limes. Rivista italiana di geopolitica», XX, n. 10, *Il circuito delle mafie*, Novembre;

Arlacchi, P., (1983) *La mafia imprenditrice. L'etica mafiosa e lo spirito del capitalismo*, Il Mulino, Bologna.

Barbagallo, F., (2010) *Storia della camorra*, Laterza, Roma-Bari.

Becchi, A., - Turvani, M., (1993) *Proibito? Il mercato mondiale della droga*, Donzelli, Roma.

Block, A., (1980), *East Side - West Side: Organizing Crime in New York 1930-1950*, Transaction Books, New Brunswick.

Ciconte, E., - Forgione, F., - Sales, I., (a cura di) (2013) *Atlante delle mafie. Storia, economia, società, cultura*, Rubbettino, Soveria Mannelli.

Ciconte, E., (2008), *Storia criminale. La resistibile ascesa di mafia, 'ndrangheta e camorra dall'Ottocento ai giorni nostri*, Rubbettino, Soveria Mannelli.

Ciconte, E., (1992), *'Ndrangheta dall'Unità ad oggi*, Laterza, Roma-Bari,.

De Saint Victor, J., (2012), *Un pouvoir invisible*, Gallimard, Paris (trad. it: *Patti scellerati. Una storia politica delle mafie in Italia*, Utet, Torino 2013).

Dickie, J. (2013), *Mafia republic. Italy's Criminal Curse: Cosa nostra, Camorra and 'Ndrangheta from 1946 to the Present*, Sceptre (trad. it: *Cosa Nostra, camorra e 'ndrangheta dal 1946 ad oggi*, Laterza, Roma-Bari).

Dickie, J., (2011) *Blood Brotherhoods. The Rise of the Italian Mafias*, Sceptre (trad. it: *Onorate società. L'ascesa della mafia, della camorra e della 'ndrangheta*, Laterza, Roma-Bari 2012).

Lupo, S., - Savatteri, G. (2010), *Potere criminale. Intervista sulla storia della mafia*, Laterza, Roma-Bari.

Lupo, S., (2008), *Quando la mafia trovò l'America. Storia di un intreccio intercontinentale, 1888-2008*, Einaudi, Torino.

Lupo, S., (2007), *Che cos'è la mafia. Sciascia e Andreotti, l'antimafia e la politica*,

Donzelli, Roma.

Lupo, S., (1996a), *Storia della mafia dalle origini ai giorni nostri*, Donzelli, Roma.

Lupo, S., (1996b), *Andreotti, la mafia, la storia d'Italia*, Donzelli, Roma.

Lupo, S., - Mangiameli, R., (1990), *Mafia di ieri, mafia di oggi*, in «Meridiana. Rivista di storia e scienze sociali», III-IV, n. 7-8, settembre-gennaio.

Marmo, M. (2011), *Il coltello e il mercato. La camorra prima e dopo l'unità d'Italia*, L'ancora del mediterraneo, Napoli.

Pezzino, P., (1990) *La tradizione rivoluzionaria siciliana e l'invenzione della mafia*, in «Meridiana. Rivista di storia e scienze sociali», III-IV, n. 7-8, settembre-gennaio.

Sales, I., (2014), *La mafia come metodo e modello*, in «Limes. Rivista italiana di geopolitica», XXI, n. 11, Quel che resta dell'Italia, Novembre.

Sciarrone, R., (2014) (a cura di) *Mafie del Nord. Strategie criminali e contesti locali*, Donzelli, Roma.

Sciarrone, R., (2009) *Mafie vecchie, mafie nuove. Radicamento ed espansione*,

Donzelli, Roma. Sciarrone, R., (2002) *Le mafie dalla società locale all'economia globale*, in «Meridiana. Rivista di storia e scienze sociali», XVI, n. 43.